

PRESENTACIÓN

En esta última edición de la Revista *Temas de Coyuntura* del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello, se presentan cuatro artículos de investigación que abordan críticas y reflexiones sobre los desafíos actuales en Venezuela y el entorno global, relacionados con la política, la economía y la gestión de la sostenibilidad.

El primer artículo, de la profesora Carmen Arteaga, intitulado “El juego de la (des)esperanza: Elecciones y autoritarismo en Venezuela”, se propone un modelo analítico para entender la dinámica política venezolana, a través de las elecciones legislativas de 2020 y las primarias con miras a las elecciones presidenciales de 2024. Se destaca cómo el régimen oficial “manipula” las esperanzas de cambio democrático de la población para mantener su hegemonía, mientras que la oposición parece atrapada en un ciclo de legitimación de dicho régimen.

En el segundo artículo, “Impuesto a las operaciones en divisas y dolarización de la economía: El caso de Venezuela”, de la profesora María Antonia Moreno, se analiza la imposición de gravámenes a las transacciones financieras en divisas como estrategia fallida del Gobierno para revertir la tendencia de dolarización de la economía del país, concluyendo que es un paliativo temporal que no aborda el problema estructural de la economía venezolana.

El tercer estudio, a cargo del profesor Luis Zambrano, “Dolarización y desdolarización, ¿un dilema en Venezuela?”, examina las consecuencias macroeconómicas de la dolarización en la economía venezolana, caracterizada por una prolongada hiperinflación y la pérdida de funcionalidad de su moneda nacional. Se reflexiona sobre las complejidades y posibilidades reales de una desdolarización en el contexto de la economía petrolera venezolana.

Finalmente, “Gestión de la globalización sostenible”, del profesor Werner Sulbarán, propone una revisión crítica del concepto de globalización pospandemia, argumentando la necesidad de integrar los aspectos económicos con modelos de triple impacto y sostenibilidad alineados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). El artículo resalta la importancia de redefinir la globalización con un enfoque hacia la sostenibilidad ambiental, social y económica.

Estos estudios reflejan una visión crítica y constructiva sobre los retos contemporáneos que enfrentan Venezuela y el mundo, ofreciendo perspectivas valiosas para el debate académico y la formulación de políticas públicas.

En la sección “Ensayos y comunicaciones”, destacan dos ensayos que desembocan en una revisión crítica y conceptual de la inteligencia artificial y la naturaleza dinámica de las organizaciones en el contexto de las transformaciones digitales y sociales.

“Una aproximación al estudio conceptual de la inteligencia artificial como paradigma tecnoeconómico de la era digital”, del profesor Enrique Sánchez, brinda una exploración detallada sobre cómo la inteligencia artificial se configura no solo como una herramienta tecnológica avanzada, sino también como un nuevo paradigma que redefine las relaciones laborales, económicas y tecnológicas dentro de la sociedad contemporánea.

Sánchez argumenta que la era digital, marcada por hitos tecnológicos fundamentales desde mediados del siglo XX, ha estrechado indisolublemente la noción de máquina e información, llevando al surgimiento de la inteligencia artificial como el paradigma tecnoeconómico dominante del siglo XXI. A través de una interpretación de las revoluciones tecnológicas y sus impactos, el ensayo profundiza en cómo estos cambios dan forma a los nuevos contornos de la sociedad red y a su iteración constante bajo la influencia de la inteligencia artificial.

El segundo ensayo, “Notas sobre la organización”, del profesor Teodoro Campos, presenta una reflexión crítica sobre los paradigmas de las organizaciones contemporáneas, desplazándose de la visión tradicional de las organizaciones como entidades estáticas hacia una comprensión más fluida y procesual. Inspirándose en teorías posestructuralistas y en el análisis del devenir organizativo, Campos aborda cómo las rápidas transformaciones tecnológicas y la digitalización han propiciado el surgimiento de un enfoque más dinámico y relacional sobre la organización. Este enfoque reconoce la organización como un ente vivo que se encuentra en constante cambio y evolución, movido no solo por las estructuras formales sino por “micro-prácticas” y procesos que permanentemente redefinen su esencia y funcionamiento. Campos y otros teóricos citados en el ensayo sostienen que abordar las organizaciones desde esta perspectiva más holística revela una complejidad organizativa que permea toda la vida moderna, obligando a repensar las nociones convencionales sobre la gestión y ordenamiento social.

Ambos ensayos contribuyen significativamente a la discusión académica, invitando a la reflexión sobre los fundamentos ontológicos de la inteligencia artificial y la organización en el siglo XXI. Cada ensayo expone cómo las realidades tecnoeconómicas y organizativas de nuestro tiempo desafían las comprensiones tradicionales, apuntando hacia una reconfiguración profunda de nuestras prácticas cotidianas, economías y sistemas sociales ante la avanzada digital.

La sección “Críticas bibliográficas” presenta una visión crítica de tres obras claves sobre el futuro del trabajo en la era de los avances tecnológicos y los retos ambientales.

En *The Technology Trap: Capital, Labor, and Power in the Age of Automation* de Carl Benedikt Frey, se detalla cómo la automatización podría conducir a periodos de dislocación laboral antes de beneficiar ampliamente a la sociedad.

Darrell M. West, en *The Future of Work: Robots, AI, and Automation*, ofrece un análisis equilibrado de cómo la inteligencia artificial y la robótica están redefiniendo el trabajo. Y Dominique Méda, en “Three scenarios for the future of work”, plantea tres futuros posibles para el trabajo en un contexto de desafíos tecnológicos y ambientales, enfatizando la necesidad de políticas que promuevan la sostenibilidad y la justicia social frente a la digitalización y los cambios globales.

A través de estas críticas bibliográficas, se subraya la complejidad del futuro laboral frente a la tecnología y el medio ambiente, invitando a una reflexión profunda sobre cómo abordar estos desafíos de manera que beneficie a la sociedad. Cada obra aporta *insights* valiosos para comprender y actuar ante los cambios en el panorama laboral actual y futuro.

Finalmente, la sección “Indicadores económicos y sociales” se adentra en una exhaustiva revisión de la coyuntura económica y migratoria de Venezuela hasta 2023.

Desde una perspectiva económica, se observa un deterioro del desempeño del país con respecto a la primera mitad de 2022, evidenciando desafíos significativos como limitado flujo de ingresos externos, una gestión macroeconómica ineficaz y severas limitaciones del sector productivo nacional. A pesar de la flexibilización de sanciones en el sector petrolero, la economía enfrenta obstáculos estructurales graves como infraestructura deficiente y un escenario político interno inestable. Las políticas fiscales y monetarias han resultado insuficientes para estimular un crecimiento económico sostenible, enfrentándose a limitaciones para incrementar el gasto público y mejorar la oferta de bienes y servicios. También se discute cómo la estrategia del tipo de cambio como ancla ha generado expectativas de inflación y depreciación de la moneda nacional, mientras que medidas recientes de flexibilización financiera han tenido un impacto limitado, destacando la continuación de problemas estructurales en la gerencia económica del país.

En el ámbito social, se pone foco en la emigración significativa de venezolanos desde 2015, con cambios en los destinos preferidos debido a crisis económicas regionales e incremento de la xenofobia en países receptores. Los últimos datos de ENCOVI muestran que Estados Unidos y España han vuelto a ser destinos principales debido a estas dinámicas. También se observa un cambio en la composición demográfica de los emigrantes, con una relación de género que se inclina más hacia los hombres y un envejecimiento del perfil etario. Las motivaciones para emigrar se mantienen concentradas en la búsqueda de empleo, aunque la reagrupación familiar gana importancia. Adicionalmente, el trabajo de los migrantes tiende a concentrarse en sectores de servicios y comercio, con mejoras en la inserción de profesionales en sus campos de formación. Hay una mejora en la regularidad del estatus migratorio entre venezolanos en el extranjero, indicando una posible integración en los países de destino. Finalmente, la situación socioeconómica de los hogares de origen revela una creciente vulnerabilidad, con un alto

porcentaje de migrantes procedentes de estratos socioeconómicos bajos, aunque aún hay un significativo flujo de remesas hacia Venezuela.

Esta sección muestra una visión crítica de los retos que enfrenta Venezuela tanto en el plano económico como social, subrayando la complejidad de la crisis migratoria y su impacto tanto dentro como fuera del país.